

## **INFORME DE GESTIÓN DE LA DECANA PARA EL CONSEJO DEL INSTITUTO DEL DESARROLLO HUMANO (abril de 2022)**

Sesión Ordinaria n° 327 del CIDH (28 de abril de 2022)

Si bien sesionaremos en el campus, damos continuidad a la práctica de informar con anticipación a fin de reducir el tiempo de la sesión. Seguiremos el ordenamiento usual.

### **Consejo Superior**

El Consejo Superior (CS) sesionó el 20 de abril (sesión 311), de manera presencial. En el inicio de la sesión, se realizó el homenaje a Carlos Jech, nodocente de la Universidad que combatió en la guerra de Malvinas. Este homenaje se realizó en el marco de la Resolución CS N° 8225, que estableció una “expresión de reconocimiento a los héroes de Malvinas” a no docentes, graduados/as, docentes y/o estudiantes de la Universidad que participaron de la guerra.

Entre los asuntos que fueron tratados, cabe informar la aprobación del convenio marco de cooperación entre la UNGS y el Instituto Nacional de Asociativismo y Economía Social (INAES) para la actuación conjunta en la promoción y el desarrollo de la Economía Social y Popular.

### **Universidad**

Llegó a su fin la primera etapa de debate del *Comité de Recursos Humanos No Docente*<sup>1</sup> acerca de la proyección a futuro del trabajo nodocente en la Universidad más allá de la situación excepcional de la pandemia. Luego del análisis de las distintas propuestas elaboradas por los equipos Nodocentes, las autoridades de la UNGS presentaron al Comité el documento “Acuerdos generales para la etapa de construcción y evaluación de nuevas modalidades de trabajo ND en la UNGS que combinen presencialidad y trabajo remoto”. En su dictamen 5/22, el Comité informa que el documento fue analizado por los representantes Nodocentes, quienes realizaron propuestas de ajustes que fueron debatidas y dieron lugar a modificaciones del texto en función de los acuerdos que se fueron alcanzando. Tras estos debates, la totalidad de los miembros del comité acordaron la versión final del documento. Previo tratamiento del documento en las instancias institucionales correspondientes, el proceso continuará en una segunda etapa en la que se elaborarán las propuestas de combinación de trabajo presencial y trabajo remoto (sincrónico y asincrónico), el que no podrá superar en esta etapa el 20% de la carga laboral concentrado en una misma jornada.

Se llevó adelante la 26a Reunión Plenaria del Consejo Social de la UNGS. En ella se desarrolló una discusión de propuestas sobre cómo mejorar la participación del Consejo Social en los Consejos de Instituto. Se realizaron consideraciones que nos interesa atender sobre la importancia de incorporar a los Consejeros Sociales en las discusiones previas a los plenarios, a fin de recoger su perspectiva sobre las distintas iniciativas del Instituto.

El martes 26 de abril se tomó el *Examen para Mayores de 25 años* que no han finalizado la escuela secundaria y desean cursar estudios universitarios. La cantidad de inscriptxs fue

---

<sup>1</sup> La Decana del IDH integra este comité en representación de los decanes de los cuatro Institutos.

inferior a la registrada para el turno de abril de 2021: 100 aspirantes frente a los 589 del año pasado. En esta oportunidad se presentaron 40 postulantes a rendir los exámenes de Matemática y de Lectura y Escritura.

Este mes se ha trabajado en la preparación de las *mesas de exámenes de mayo* que se tomarán presencialmente desde el 16 hasta el 21. En relación con ello, el Comité de Formación ha elaborado criterios para la asignación de espacios para las mesas de los turnos complementarios. Dichos criterios contemplan las situaciones de las asignaturas que tengan cursada en el semestre vigente (con una o varias comisiones) y que cuenten con inscriptxs a examen, y las de contrasemestre. Las asignaturas que no tengan inscriptxs a examen dictarán clases. Para este turno puntual se ha previsto la situación que genera el feriado del 18 de mayo por la realización del Censo.

En respuesta a las solicitudes recibidas por la Secretaría Académica de la Universidad el Comité de Formación acordó extender por un año la *regularidad de las asignaturas* según el turno en el que estas venzan. Las fechas son las siguientes:

- turno mayo 2022 hasta el turno mayo 2023,
- turno octubre 2022 hasta el turno octubre 2023,
- turno mayo 2023 hasta el turno mayo 2024,
- turno octubre 2023 hasta el turno octubre 2024.

En esta sesión, presentamos el dictamen de búsqueda ID de categoría JTP en Residencia II en Lengua y Literatura, con aval del Presidente de la Comisión de Recursos Humanos, sin que haya pasado por la Comisión. Esto es algo que intentamos evitar porque valoramos el trabajo que se hace en las comisiones y entendemos que los temas llegan al CIDH procesados de una manera mucho más rica. Sin embargo, en esta oportunidad no hemos podido acelerar los tiempos para ingresarlo antes al orden del día de dicha comisión.

### **Consejo del Instituto**

En el marco de los Proyectos Especiales aprobados por Res. CIDH n° 5008/2, presentamos en esta sesión los dictámenes de las búsquedas para dos cargos de Investigador/a Docente con dedicación semiexclusiva, uno para el Taller Inicial Orientado en Ciencias Sociales y otro para el Taller Inicial Orientado en Humanidades, del Programa de Acceso y Acompañamiento a Estudiantes de Grado y Pregrado de la UNGS. De este modo, las coordinaciones de dichos Talleres dejarán de estar a cargo de docentes con dedicaciones simples.

Se encuentra en tratamiento en la Comisión de Asuntos Institucionales un documento que dé marco a las actividades que, desde hace ya muchos años, se conocen en el instituto como "Programas Internos del IDH". En la reunión de este mes se trató una primera presentación por parte del Secretario de Investigación del Instituto. La propuesta fue bien recibida, se consideró auspicioso avanzar en el trabajo de elaborar este reglamento ya que hasta ahora, estas actividades han sido tratadas sin regulación específica. La discusión seguirá en la reunión ordinaria del mes de mayo.

## El Instituto

Debido a la postergación de dos clases, se extiende hasta el 9 de mayo la capacitación que realizan los integrantes de la DGCTA sobre uso de herramientas colaborativas en entornos virtuales. Informamos esta extensión que afecta a la atención al público.

En cuanto a los *Talleres Iniciales*, el 23 de abril finalizó el dictado del primer trimestre cuyos resultados presentaremos en la sesión del próximo CIDH. Desde el 12 al 15 de abril se realizó la segunda matriculación para ingresantes a la Universidad. De acuerdo con la información brindada por el DEyD se registraron 1556 inscripciones. No disponemos de la información desagregada por Institutos o carreras. Desde el 27 al 29 de abril se realizarán las inscripciones para el segundo trimestre, que comenzará el 9 de mayo.

En la sesión de marzo hicimos referencia al inicio de las *cursadas de las asignaturas semestrales y anuales*. Mencionamos entonces algunas situaciones que habían requerido la incorporación de estudiantes a los cursos, el desdoblamiento de comisiones o bien el pasaje al dictado bimodal para garantizar su dictado. Transcurridos ya casi dos meses, no registramos situaciones de estudiantes del IDH que no estén cursando la cantidad de asignaturas que querrían y podrían cursar.

Respecto de *Formación Continua*, se inició el dictado de la “Diplomatura universitaria en enseñanza de las asignaturas en el contexto digital”. Continúa la preparación de la “Diplomatura en formación de docentes de niveles inicial y primario”.

Durante el mes de abril la Secretaría de Investigación de la UNGS, en diálogo con el Comité de Investigación, acordó que las presentaciones de informes de avance y final de proyectos de investigación se sigan realizando por el sistema de extranet utilizado hasta el momento y no avanzar en este sentido en el uso del SIGEVA. Este nuevo sistema sí será utilizado para presentar nuevos proyectos. En los años siguientes, la manera de presentación será: para aquellos proyectos que fueron presentados originalmente en el viejo sistema de UNGS, se seguirá utilizando el mismo sistema para la carga de informes; para el caso de los proyectos que se hayan cargado originalmente con SIGEVA, será este sistema el que se utilice para cargar los informes. En todos los casos los CVs de lxs investigadorxs deberá ser el que se obtiene de SIGEVA.

El IDH tiene el placer de formar parte del Stand de Ediciones UNGS en la Feria del Libro con muchas obras que hayan surgido de iniciativas de nustrxs investigadorxs y que han sido financiadas con fondos propios.

Las presentaciones de publicaciones del IDH son las siguientes:

- Espacio y performance
- La transición democrática como contexto intelectual
- Zarpado

En la publicación “Filosofía de a pie” hay autores del instituto, aunque la publicación no es propia.

Para esta actividad el IDH financió una tirada especial de ejemplares de distintas publicaciones que requirió una inversión de \$214.240,93.

Para más información sobre la agenda puede consultarse la página web de la Universidad.<sup>2</sup> Pueden retirarse entradas, válidas de lunes a jueves de 14 a 22, en la librería, en Bienestar Universitario, en la Biblioteca y en el Centro Cultural (Roca 850, San Miguel).

# AGENDA DE ACTIVIDADES

 /EdicionesUNGS  
 EdicionesUNGS  
 EdicionesUNGS

 Universidad Nacional de General Sarmiento  
 EDICIONESUNGS



El Estado

La memoria

La política

Los animales

El odio

La libertad

**Lunes 2 de mayo - 18.00 horas**  
**STAND LIBRO UNIVERSITARIO ARGENTINO 317 / PABELLÓN AZUL**  
**PRESENTACIÓN DE LA COLECCIÓN**  
**Filosofía de a pie**

**Presentan:**  
**Leonardo Eiff, Cecilia Abdo Ferez y Eduardo Rinesi.**

Andar a pie: no subirse al caballo ni al auto que prestigia. Andar a pie es andar en el espacio público, entre los transportes colectivos, codo a codo en la multitud. Quedar a pata. Andar a pie es darse un tiempo, caminar para percibir lo rugoso, lo complejo, lo inconcluso, lo vacante.

---



**Martes 3 de mayo - 18.30 horas**  
**SALA CARLOS GOROSTIZA PABELLÓN AMARILLO**  
**PRESENTACIÓN DEL LIBRO**  
**Álvaro García Linera. Para los que vendrán: crítica y revolución en el siglo XXI**

Con la presencia de **Álvaro García Linera**. Coeditado entre la UNGS y el Centro Cultural de la Cooperación Floreal Gorini.  
**Presentan:** Ramiro Parodi, Andrés Tzeiman, Gabriela Diker, Juan Carlos Junio y Natalia Rome.



**Miércoles 4 de mayo - 20.00 horas**  
**STAND LIBRO UNIVERSITARIO ARGENTINO 317 / PABELLÓN AZUL**  
**PRESENTACIÓN DEL LIBRO**  
**Espacio y Performance.**

Conversaciones acerca de la escena estético política en la Argentina hoy  
**Presentan:** Andrea Fasani, Julio Flores, Syd Krocmarnly conversan con Cecilia Vázquez y Lucas Rozenmacher (compilador del libro).

---



**Lunes 9 de mayo - 17.00 horas**  
**STAND LIBRO UNIVERSITARIO ARGENTINO 317 / PABELLÓN AZUL**  
**PRESENTACIÓN DE LOS LIBROS**  
**La transición democrática como contexto intelectual**

de Ariana Reano y Martina Garategaray.  
**¡Que se vayan todos!**  
 de Camila Cuello.

**Modera:** Julia Smola



**Lunes 9 de mayo - 18.00 horas**  
**STAND LIBRO UNIVERSITARIO ARGENTINO 317 / PABELLÓN AZUL**  
**PRESENTACIÓN DEL LIBRO**  
**Zarpado, Literatura y ESI**

**Presentan:** Flavia Terigi, María Inés Falconi y Facundo Nieto (coordinador del libro).

Un libro de Literatura y Educación Sexual Integral (ESI) para alumnos de primer año del ciclo básico del nivel secundario. Presenta una antología de textos literarios (narrativa y poesía) que tratan diferentes temas vinculados con la ESI, agrupados en tres secciones: Cuerpos en exploración, Cuerpos en disidencia y Cuerpos en riesgo.

---



**Miércoles 11 de mayo - 20.00 horas**  
**STAND LIBRO UNIVERSITARIO ARGENTINO 317 / PABELLÓN AZUL**  
**COLECCIÓN PENSADORAS Y PENSADORES DE AMÉRICA LATINA**  
**Mujeres y pensamiento crítico en América Latina**

**Presentan:** María Pia López y Samantha Vaccari.  
**Modera:** Nuria Yabkowski.



**Lunes 16 de mayo 16.00 a 17.30 horas**  
**ZONA DIVERSIDAD**  
**FACU FRENTE A FACU**  
**Conversaciones disidentes**

Charla entre Facu Soto, autor de *Notas maricas. Política, sexualidad, deporte, arte e identidad: disidencias* y Facu Saxe, autor de *Disidencias sexuales. Un sistema geoplanetario de disturbios sexosubversivos-anales-contra-vitales*.

## Del 28 de abril al 16 de mayo de 2022

<sup>2</sup> <https://www.ungs.edu.ar/new/la-ungs-en-la-feria-del-libro>

Nos encontraremos en la sesión.

**Dra. Flavia Terigi**

Decana del Instituto del Desarrollo Humano

Presidenta del CIDH